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1 ATA - 1ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2022. O CONSELHO 

2 ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 01 de fevereiro 

3 de 2022, por meio de webconferência e com o uso da  Ferramenta Google Meet e 

4 transmissão ao vivo pelo Canal da Secretaria do Desenvolvimento Social de SC no 

5 Youtube, realizou, a 1ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob 

6 a condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de Oliveira Rodrigues, 

7 representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Direitos 

8 Reprodutivos. A 1ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras 

9 representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Titular Fabiana de 

10 Souza, representante da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social (SDS); 

11 Conselheira Titular Ana Borges França e Suplente Aline Pallaoro Garcia, representantes 

12 da Secretaria de Estado da Saúde (SES);   Conselheira Titular Jhuly Arceno Medeiros, 

13 representante da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Econômico e Sustentável 

14 (SDE); Conselheira Titular Stephanie Garavelho Ghisio de Lassus, representante da 

15 Secretaria de Estado da Administração (SEA), Conselheira Titular Mariana Dutra dos 

16 Santos, representante da Procuradoria Geral do Estado (PGE); Conselheira Titular 

17 Gláucia de Oliveira Assis, representante do Laboratório de Relações de Gênero e 

18 Família da Fundação Universidade do Estado de Santa Catarina (UDESC/LABGEF);  

19 Conselheira Suplente Kelly Cristina Schafer Batistella, representante da Secretaria de 

20 Estado da Segurança Pública (SSP). Participaram também as Conselheiras 

21 representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Titular 

22 Rosemeri Miranda Prado e Suplente Liliane Piscki Maes, representantes da Central 

23 Única dos Trabalhadores de Santa Catarina (CUT-SC); Conselheira Titular Erli 

24 Aparecida Camargo, representante do Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages;  

25 Conselheira Titular Sheila Sabag, representante da Casa da Mulher Catarina; 

26 Conselheira  Suplente Francine Costa, representante do  Instituto de Estudos de Gênero 

27 (IEG/UFSC); Conselheira Suplente Jessica Gustafson Costa,  representante da 

28 Associação Portal Catarinas; Conselheira Titular Fernanda Pereira Labiak, representante 

29 do Conselho Regional de Psicologia (CRP12º); Conselheira Titular Dalvana Cordazzo, 

30 representante da Federação dos Trabalhadores e Trabalhadoras na Agricultura Familiar 
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31 de Santa Catarina (FETRAF/SC); Conselheira Titular Júlia Melim Borges Eleutério, 

32 representante do Instituto Movimento Jovem de Araquari.Conselheira Titular Rejane e 

33 Sanchez e Suplente Tatiane Marisa de Souto, representantes da Ordem dos Advogados 

34 do Brasil (OAB/SC); Conselheira Titular Romi Rosane Ruff, representante da 

35 Associação de Mulheres de Negócios e Profissionais - Grande Florianópolis (BPW). 

36 Justificou ausência: Conselheira Titular Janice Kleemann Thomé da Cruz Bunn, 

37 representante da Secretaria de Estado da Educação (SED). A  reunião contou ainda 

38 com a participação de Tanara Rogowski dos Santos, Secretária Executiva do 

39 CEDIM/SC; Anne Teive Auras, representante da Defensoria Pública de SC e 

40 NUDEM/SC; Myriane e Cynthia da GEMDH/SDS; Daniele Soares da Silva, 

41 representante da Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Santa 

42 Catarina (FETAESC). A 1ª Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2022 teve a 

43 seguinte pauta: 1. Levantamento do Quórum; 2. Justificativas de ausência; 3. 

44 Aprovação da Ata da 11ª Plenária Ordinária – Ano 2021, realizada em 07 de dezembro 

45 de 2021; 4. Unidades Móveis - Apresentação de proposta da Gerência de Políticas para 

46 as Mulheres e Direitos Humanos - GEMDH/SDS/SC; 5. Atualização sobre tramitação 

47 do processo do Curso de Formação de Conselheiras; 6.Programação CEDIM/SC -  ‘8 de 

48 Março - Dia Internacional da Mulher’; 7.Deliberação sobre a V Conferência Estadual de 

49 Políticas para as Mulheres; 8.Comissões: 8.1 Comissão de Comunicação; 8.2 Comissão 

50 de Legislação, Normas e Orçamento; 8.3 Comissão de Enfrentamento à Violência 

51 Contra as Mulheres; 8.4 Comissão de Formação; 8.5 Comissão Intersetorial - Pacto 

52 Estadual Maria da Penha. 9.Informes Gerais; 9.1 Eleições CEDIM/SC; 

53 10.Encerramento. Aberta a reunião, após levantamento do quórum, Rosaura agradeceu 

54 a presença de todas, e deu continuidade à pauta. Tanara informa às Conselheiras 

55 presentes que a reunião ficará gravada disponível no Canal da SDS SC no Youtube, 

56 informa também as justificativas de ausência formalizadas. Tanara passa para o item  3. 

57 Aprovação da Ata da 11ª Plenária Ordinária – Ano 2021, realizada em 07 de 

58 dezembro/21. Sem objeções, a Ata da 11ª Reunião Ordinária foi aprovada. Ato 

59 contínuo, 4.Unidades Móveis - Apresentação de proposta da Gerência de Políticas 

60 para as Mulheres e Direitos Humanos - GEMDH/SDS/SC. Fabiana contextualizou 
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61 (7min57s) sobre o trabalho da equipe da Gerência na readequação do Projeto para 

62 utilização dos ônibus e da elaboração dos instrumentais, para melhor entendimento do 

63 perfil dessas mulheres que buscam atendimento, entre outros. Explicou que o projeto 

64 das unidades móveis  foi feito inicialmente  em 2016 ele teve como protagonistas  tanto 

65 CEDIM quanto a Coordenadoria da Mulher e as organizações da sociedade civil. 

66 Salientou que é e deve ser uma construção coletiva. Myriane (15min10s) apresentou o 

67 documento em tela para que todas pudessem acompanhar. Finalizou dizendo que a 

68 Gerência está fazendo a lista dos municípios com o número de população rural associada 

69 ao maior índice de violência contra a mulher, sendo que esses seriam a prioridade no 

70 cronograma de execução. Pretende-se realizar uma reunião de orientação aos 

71 multiplicadores, com a rede de atendimento para alinhar as ações de atendimento, 

72 mobilizações, etc.  Finalizada a apresentação da Myriane, Fabiana respondeu aos 

73 questionamentos (44min05s) enviados pelo chat e das inscrições feitas para fala. 

74 Mencionou que a ideia para o primeiro semestre de  2022 é fazer alguns poucos 

75 municípios, devido à pandemia, recursos humanos e, para poder com a experiência 

76 aperfeiçoar e adequar melhor as ações ao longo do ano.  Erli (47min38s) deu a sugestão 

77 de trabalhar junto com as Associações de Municípios, devido à extinção das ADR´s e 

78 SRD´s essas, que eram o suporte local. Falou das redes de atendimentos locais, que são 

79 fundamentais para a realização das atividades. Mencionou sobre fazer um ‘link’ para 

80 Adesão dos Municípios ao Pacto Maria da Penha e por último, questionou sobre a 

81 possível retomada do Fórum de Enfrentamento a Violência contra as Mulheres do 

82 Campo, da Floresta, das Águas e Quilombolas. Rosaura se inscreveu (52min40s) e 

83 falou da importância inicial da conversa, alinhamento e formação dos 

84 servidores/funcionários, das pessoas envolvidas nos atendimentos. Questionou qual é a 

85 ação que o estado vai ter efetivamente com as políticas públicas, junto aos municípios. 

86 Como favorecer o acesso às mulheres na ação? Mencionou sobre a importância de 

87 envolver os Conselhos e as Procuradorias das Câmaras/Mulheres, para envolvimento do 

88 legislativo. Sheila (1h06min33s) parabenizou o trabalho realizado pela Gerência na 

89 readequação do projeto. Contextualizou como ocorreu em 2016. Questionou se o projeto 

90 vai continuar como projeto ou como programa de política pública do Governo do Estado 
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91 de Santa Catarina, da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social, o mais correto 

92 seria que a atualização das unidades móveis sejam um programa contínuo de 

93 políticas públicas do Estado para enfrentamento à violência doméstica e familiar, 

94 que tenha orçamento, material, estrutura para isso. Falou que a negociação ou articulação 

95 não deve ser  só com o município, mas sim  com os organismos que compõem a rede 

96 não só no município, mas que integram o Pacto Estadual Maria da Penha, inclusive a 

97 FECAM. Questionou sobre pensar em como atingir a população indígena, quilombola, 

98 etc, ou seja, é importante ter pessoas envolvidas que já trabalham com esse público. 

99 Gláucia (1h17min09s) ponderou alguns pontos, sobre como fazer, como pensar 

100 referente ao acesso às mulheres indígenas, quilombolas.Sugeriu como estratégia, 

101 elaborar pequenos livretos, folderes, que pudessem ser distribuídos. Indagou sobre o 

102 tempo de permanência nos locais, se é suficiente. Falou de uma cartilha, acompanhada 

103 de calendário construídos onde o conteúdo, entre outros, dizia respeito a questões que 

104 eram de importância para as mulheres, como os canais de denúncias, por exemplo. Anne 

105 (1h22min09s) pontuou a importância da necessidade de fazer as tratativas com bastante 

106 antecedência com a defensoria pública, devido a insuficiência de membros(as) e 

107 atualmente no estado tem somente 24 Comarcas. Colocou-se à disposição para colaborar 

108 na construção dessas ações. Por fim, foi passada a palavra para Fabiana (1h24min46s) 

109 fazer as ponderações finais, que salientou que na SDS há a Gerência de Igualdade Racial, 

110 que poderá ser parceira nas questões que envolvem as mulheres indígenas, quilombolas. 

111 Rosaura agradeceu pela participação da Gerência na apresentação da proposta e 

112 finalizou dizendo que o CEDIM está junto nessas atividades para contribuições e auxílio 

113 nas articulações. O documento será, portanto, acrescido das sugestões e depois 

114 encaminhado ao Conselho para apreciação de todas. Finalizado o item, Tanara passa 

115 para 5.Atualização sobre tramitação do processo do Curso de Formação de 

116 Conselheiras; Tanara contextualizou sobre o andamento do processo do Curso de 

117 Formação dentro da SDS (SCC 5299 2021), sendo que no atual momento, encontra-se 

118 junto à Procuradoria Geral do Estado (PGE) para análise e manifestação. Por ter novas 

119 conselheiras no CEDIM, Rosaura (1h38min) contextualizou sobre a proposta de 

120 utilização das emendas impositivas para realizar o curso de formação. Tanara salientou 
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121 que ainda há espaço para mais indicações de corpo docente e quem tiver nomes, poderá 

122 enviar no e-mail do CEDIM. Algumas sugestões de nomes de docentes foram 

123 mencionadas no chat da reunião. Finalizado o item, Tanara passou para 6. Programação 

124 CEDIM/SC - ‘8 de Março - Dia Internacional da Mulher’; Rosaura (1h53min45) 

125 abriu espaço para socialização de propostas de ações para o mês. Rosaura falou sobre a 

126 proposta da live em dezembro 2021, cujo tema pensado foi a apresentação do Curso de 

127 Formação de Conselheiras Estaduais e Municipais de SC’. Esse convite foi enviado para 

128 as Deputadas Estaduais de SC (Bancada Feminina) que foram as proponentes das 

129 emendas impositivas. Romi sugeriu engajar mais os Conselhos Municipais, para 

130 orientações, etc, também as Instituições do CEDIM que fizerem alguma ação/atividade, 

131 que coloquem o CEDIM como apoiador, para integração. Gláucia sugeriu pleitear um 

132 espaço em algum programa de rádio comunitária, podcasts ou similares, para ter a pauta 

133 sobre a violência contra a mulher. Também socializou sobre a artista plástica Pâmela 

134 Castro, que faz grafite sobre a temática da violência contra a mulher. Falou da ideia que 

135 fossem verificados espaços públicos ou não, que poderiam receber essa arte realizada 

136 pela artista, como forma de visibilidade do tema. Dalvana (2h10min53s) falou dos 

137 espaços dos sindicatos de base (agricultores) em programas de rádios todos finais de 

138 semana e que poderia ser feita uma proposta/organização para encaminhamento. Será 

139 solicitado para ALESC, como funcionam trâmites para participação nos canais de 

140 comunicação da Assembléia (rádio, podcast, etc). Há também, espaços nas rádios 

141 universitárias que poderiam ser verificadas. A Comissão de Comunicação fará o trabalho 

142 de tratar sobre as propostas para concretização de ações para o mês de março. Sugerido 

143 que seja feito um esboço, para registrar as informações sobre o tema a ser tratado, quem 

144 serão as convidadas (verificar com a Bancada Feminina a disponibilidade também), 

145 tempo estimado, entre outras informações que sejam relevantes. Romi sugeriu que 

146 fossem compartilhadas no grupo, as atividades/ações/reuniões pelas Conselheiras para 

147 possíveis manifestações de apoio, socialização e movimentação das redes do CEDIM. 

148 7. Deliberação sobre a V Conferência Estadual de Políticas para as Mulheres; 

149 Rosaura contextualizou (2h22min20s) sobre a Conferência e explicou sobre as 

150 Resoluções do CEDIM de não realização da estadual nos anos de 2020 e 2021 e do 
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151 Conselho Nacional publicada, que suspendeu o calendário para 2021. Sheila mencionou 

152 que ainda não tem nada publicado atualmente e que o Conselho Nacional terá na plenária 

153 em fevereiro/22, uma conversa sobre a realização ou não da V Conferência em 2022. 

154 Fabiana  mencionou que foi enviado, por meio da Gerência da Mulher e Direitos 

155 Humanos, um pedido de orientações à Gerência de Planejamento da SDS - Processo de 

156 Referência: SDS 441/2021.“Solicitar orientações quanto aos procedimentos 

157 necessários no que tange a previsão de valores para a realização de conferências 

158 estaduais no ano de 2022. Tal solicitação se justifica visto que essa Gerência de 

159 Políticas para Mulheres e Direitos Humanos, tem vinculado administrativamente os 

160 Conselhos Estaduais, de Direitos das Mulheres e de Direitos Humanos, e ambas as 

161 secretarias executivas manifestaram dúvidas quanto aos procedimentos prévios no que 

162 tange a previsão orçamentária e demais processos administrativos financeiros." 

163 (GEMDH/DIDH 74/21). A GEPLA, portanto, fez a seguinte devolutiva: “informamos 

164 que a GEMDH/DIDH através da deliberação dos Conselhos Estaduais, de Direitos das 

165 Mulheres, de Direitos Humanos e de acordo com a legislação pertinente, encaminhar a 

166 GEPLA cronograma de realização físico financeiro detalhado de cada conferência 

167 durante o ano de 2022, prezando pelos princípios constitucionais da economicidade e 

168 da razoabilidade, mediante abertura de processo no SGPE/SC, com a devida anuência 

169 da Diretoria de Direitos Humanos, a fim de verificar a disponibilidade orçamentária e 

170 financeira para a realização destes eventos.” Informação Gepla no 65/2021. 

171 Deliberado que, diante da orientação da GEPLA e após informações que virão do 

172 Conselho Nacional em fevereiro, na plenária de março/22 será retomado esse item 

173 de pauta para deliberações do CEDIM a partir dessas informações. Importante, 

174 portanto, destacar que fica pendente a questão da construção em conjunto com a 

175 GEMDH, de um levantamento de previsão orçamentária para embasamentos e 

176 encaminhar junto à GEPLA da SDS. Conforme for, junto com o posicionamento 

177 oficial do Conselho Nacional e do Ministério. Ato contínuo, 8. Comissões: 8.1 

178 Comissão de Comunicação; Romi pediu a palavra (1h3445s) e falou que serão 

179 adicionadas as conselheiras interessadas em participar do planejamento para o 8 de 

180 março no grupo da comissão. Rosaura salientou a importância de manter a rede social 
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181 do CEDIM sempre atualizada e também com postagens de outras Entidades parceiras e 

182 informações sobre as reuniões plenárias realizadas. Jéssica relatou (2h3713s) como foi 

183 a reunião da ASCOM da SDS, realizada dia 09/12/21 com a Mariana, para tratar sobre 

184 a proposta de construir uma identidade visual para o Conselho e demais orientações para 

185 postagens e intercâmbios. O Fabiano da ASCOM encaminhou, portanto, algumas 

186 artes/modelos para apreciação das conselheiras. Essas artes foram socializadas com 

187 todas para dar um feedback. Ato contínuo, 8.2 Comissão de Legislação, Normas e 

188 Orçamento;  Sheila falou e leu  (2h40min) sobre a correspondência encaminhada ao 

189 CEDIM, com recomendações do TCE e que será analisada pela comissão para 

190 construir uma minuta de resposta, conforme as atribuições do conselho. Itens de 

191 recomendações que vieram no Ofício do TCE:

192 2.8.1. Garantir o atendimento às mulheres em situação de violência, com a ampliação e 
193 fortalecimento dos serviços especializados, qualificação, fortalecimento e integração dos 
194 serviços da rede de atendimento de forma a promover a capilaridade da oferta de 
195 atendimento e a garantia de acesso a todas as mulheres (itens 2.1.1, 2.3.1, 2.3.3, 2.3.5, 
196 2.3.6, 2.3.7 e 2.3.9 do Relatório DAE); 

197 2.8.2. Estabelecer canal de comunicação para compartilhar informações e agilizar a 
198 integração dos serviços da Rede [Secretária de Estado de Desenvolvimento Social, 
199 Secretária de Estado da Segurança Pública (composta pela Polícia Civil, Polícia Militar, 
200 Instituto Geral de Perícias), Tribunal de Justiça (por meio do CEVID/TJ/SC), Defensoria 
201 Pública do Estado, Ministério Público, Conselho Estadual dos Direitos da Mulher 
202 (CEDIM)] - (itens 2.1.1, 2.3.1, 2.3.3, 2.3.5, 2.3.6, 2.3.7 e 2.3.9 do Relatório DAE)

203 Falou que uma das atribuições do CEDIM é apresentar ao Poder Executivo o Plano 

204 anual de ações em defesa dos direitos da mulher. Ressalta que o CEDIM já está 

205 realizando diversas ações que cumprem o papel do conselho, tais como alinhamentos 

206 para construção de fluxo/protocolo para da rede de enfrentamento, atendimento à 

207 vítimas de violência sexual, etc. Algumas recomendações do TCE foram 

208 direcionadas para a GEMDH da SDS e será importante o trabalho em conjunto 

209 para fazer um Plano de Ação, sendo que uma das atribuições dessa Gerência será 

210 o levantamento de dados. Fabiana pediu a palavra e relatou (2h4930s) que foi recebida 

211 pela Gerência, uma solicitação de assinatura do Pacto em Defesa dos Direitos da Mulher, 

212 que veio da Câmara de Deputados Federais. Relatou que em primeiro momento a 

213 gerência  deu ok ao Termo de adesão  a gente deu um acordo e citamos também que a 
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214 gente tem um Pacto Estadual Maria da Penha em  SC, esse documento retornou agora 

215 para a Gerência porque falta um plano de trabalho, sendo que isso  vai ao encontro do 

216 que está sendo conversado na plenária. Fabiana que vai encaminhar até mesmo dessa 

217 semana ainda e mencionou que foi importante ter colocado esse assunto em discussão 

218 porque é  algo que precisa ser pensado, estruturado e implementado de forma conjunta. 

219 Foi questionada a questão de disponibilização de dotação orçamentária, que é 

220 necessária. Outro ponto que foi levantado, é do início da construção do Plano Estadual 

221 de Políticas para as Mulheres no Estado de Santa Catarina. Por fim, foi relatado que 

222 a comissão também está acompanhando o processo de adequação da Lei do CEDIM, e 

223 Tanara informou que atualmente o processo encontra-se junto à PGE e que o conselho 

224 vai aguardar a próxima tramitação. 8.3 Comissão de Enfrentamento à Violência 

225 Contra as Mulheres; Tanara informou sobre a publicação no DOE da Resolução 

226 CEDIM 03 e que foi compartilhada com todas. A próxima reunião extraordinária que 

227 trata da pauta sobre violência sexual, será realizada no dia 18/02/22. Será encaminhado 

228 o Edital de Convocação com demais informações dessa Plenária Extraordinária e, essa 

229 comissão precisará sugerir, junto com a mesa diretora a pauta para formatação do 

230 documento. Item contínuo, 8.4 Comissão de Formação. Francine relatou (3h03m55s) 

231 sobre a formatação do formulário de inscrição para o Curso de Formação que a 

232 Comissão fez a partir das sugestões encaminhadas. Solicitou que quem puder respondê-

233 lo para testar, seria importante. Outra pontuação seria sobre o planejamento da comissão 

234 para ações em 2022. Fez um convite para as conselheiras fazerem parte da comissão. 

235 Item contínuo, 8.5 Comissão Intersetorial - Pacto Estadual Maria da Penha; Foi 

236 relatado pela Rosaura sobre os 2 Grupos de Trabalhos (Sistematização/Diagnóstico e 

237 Construção de Fluxo/Protocolo) que foram constituídos para as demandas. A próxima 

238 reunião do Pacto será dia 17 de fevereiro de 2022. Rosaura acrescentou que as Unidades 

239 Móveis e o Plano Estadual, serão pautas para o grupo do Pacto. Ato contínuo, 9. 

240 Informações gerais: 9.1 Eleição do CEDIM/SC, Rosaura informou que nesse ano 

241 iniciará os trabalhos de comissão para estruturar o processo de troca de gestão do 

242 conselho. Tanara salientou da importância de todas ficarem atentas sobre a frequência 

243 nas reuniões plenárias do CEDIM, inclusive das extraordinárias, para que não sejam 
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244 extrapoladas as faltas não justificadas. 10. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, 

245 Rosaura agradeceu a participação de todas e deu-se por encerrada a 1ª Reunião Plenária 

246 Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2022. Eu, Tanara, Secretária do Conselho, lavrei a 

247 presente Ata. Link para acessar a gravação da reunião: 

248 https://www.youtube.com/watch?v=_hDmMjfkvGM&feature=youtu.be&ab_channel=

249 DesenvolvimentoSocialSC

https://www.youtube.com/watch?v=_hDmMjfkvGM&feature=youtu.be&ab_channel=DesenvolvimentoSocialSC
https://www.youtube.com/watch?v=_hDmMjfkvGM&feature=youtu.be&ab_channel=DesenvolvimentoSocialSC

